

COORDINACIÓN DE SERVICIOS DE INFORMACIÓN, BIBLIOTECAS Y MUSEO  
DIRECCIÓN DE SERVICIOS DE INFORMACIÓN Y ANÁLISIS ESPECIALIZADOS

CONGRESO REDIPAL 2023-2024



**CONGRESO REDIPAL VIRTUAL 2023-2024**  
**Red de Investigadores Parlamentarios en Línea**

PONENCIA PRESENTADA POR  
**Mtro. Víctor Genaro Ríos Rodríguez**

TÍTULO:  
***LOS DERECHOS HUMANOS Y LABORALES DE LOS  
JORNALEROS EN LAS AGROEMPRESAS INSTALADAS  
EN ZAPOTLÁN EL GRANDE, JALISCO***

**Enero 2024**

# LOS DERECHOS HUMANOS Y LABORALES DE LOS JORNALEROS EN LAS AGROEMPRESAS INSTALADAS EN ZAPOTLÁN EL GRANDE, JALISCO

Víctor Genaro Ríos Rodríguez <sup>1</sup>

## Resumen

En México hay 6 millones de personas empleadas en actividades agrícolas, su participación incide en el 4% del Producto Interno Bruto (PIB) Nacional. La Ley Federal del Trabajo señala que trabajadores del campo son: “quienes ejecutan las labores propias de las explotaciones agrícolas, ganaderas, acuícolas, forestales o mixtas, al servicio de un patrón”. En Zapotlán El Grande, Jalisco hay 20 mil jornaleros laborando en agroempresas productoras de berries, aguacate y hortalizas. En ese municipio se han instalado empresas transnacionales como Naturesweet, Tomatoes Raised Right, Berrimex, Los Cerritos, entre otras; cuyo destino principal de la producción son los Estados Unidos de Norteamérica. Emplean en su mayoría a personas provenientes del sureste mexicano.

El interés de esta investigación es conocer si los trabajadores del campo incorporados a las agroempresas establecidas en Zapotlán El Grande, Jalisco gozan de los derechos humanos reconocidos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en leyes secundarias y en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano sea parte.

**Palabras clave:** agroempresas, derechos humanos, jornaleros, trabajadores del campo

---

<sup>1</sup> Miembro de la Redipal. Licenciado en Derecho por la Universidad de Guadalajara; maestro en Derecho por el Centro Universitario de la Ciénega de la Universidad de Guadalajara; doctorante en Derechos Humanos por el Centro Universitario del Sur de la Universidad de Guadalajara (CUSUR-UdeG). Profesor docente de tiempo completo en la CUSUR-UdeG, con 25 años de antigüedad. Es miembro responsable del Cuerpo Académico “Gobernanza y Derechos Humanos”. Fue secretario de la División de Ciencias Sociales y Humanidades al CUSUR-UdeG. Abogado postulante en las materias civil y familiar. Jalisco, México. Correo electrónico: genaro.rios@cusur.udg.mx